



Número 38 Noviembre de 2025



utilizan como leña en Guatemala Tree species used as firewood in Guatemala

Especies de árboles que se

Aceptado: 11/04/2025 Publicado: 30/09/2025 

Debate Revista Análisis de la Realidad Nacional

(Des) igualdadesS

sociales comparadas: clase social, género

CLACSO :: PLATAFORMAS PARA EL DÍÁLOGO SOCIAL

Grupo de Trabajo

Desigualdades

**Territorios** fragmentados Análisis crítico

del desarrollo desigual en 🛨 América Latina Julio 2025

Desarrollo y desigualdades territoriales: perspectivas críticas

CLACSO :: PLATAFORMAS PARA EL DIÁLOGO SOCIAL





¿Por qué pagamos más? Mercados concentrados y el costo de la comida

Universidad Rafael Landívar X Semana Científica 2025: La celebración por una década de ciencia y transformación social

**VRIP** Universidad Rafael Landívar Cuando las montañas tiemblan

Durante el primer semestre de 2025, la Subdirección de Investigación y Proyección del Campus San Alberto Hurtado, S. J. de Quetzallerango de la Universidad Rafael Landivar (URL) organizó uma significativa actividad sacadémica para commemorar el 40 aniversario del documental Cuando las montafas tembián. La jornada se estructuró en dos momentos principales una masterclassa de regiona en comerción del documental, seguida de un conversatorio con especialistas en derechos humanos, memorian histórica y obre documental, escalado de un conversatorio con especialistas en derechos humanos, memorian histórica y disciplinar que porte de la contra del proposition del pro

La actividad dio inicio con las palabras de bienvenida del arquitecto Luis Fernando castillo Castillo, quien subrayo la relevancia de formentar espacios culturales y académicos que fortalezcan la conciencia critica, destacando la colaboración con la Fundación bosanul y la organización Skylight como parte de ese efetuezo por enriquecer la vida universitaria? con actividades de profundo control social

**VRIP** 

Compromiso universitario: Se presentan las políticas sustantivas de orden académico de la URL en el Campus

San Alberto Hurtado, S. J. de Quetzaltenango

Universidad Rafael Landívar **VRIP** 

Sistemas regenerativos: agricultura regenerativa y

Universidad Rafael Landívar Experiencia Landívar: investigación y proyección para el bien común en el TEC-Landívar



VRIP

**Artículo** 

Pueblos indígenas y reclamo de tierras en América Latina

Este artículo, publicado en el Annual Review of Law and Social Science, en el cual la Dra. Ana Braconnier de León es coautora (investigadora de la Subdirección de Investigación y Proyección del Campus San Alberto Hurtado S. J. de la Universidad Rafael Landívar), analiza cómo las desigualdades en la propiedad y el acceso a la tierra generan injusticias sociales en América Latina, especialmente para los pueblos indígenas. Leer artículo (en inglés)

### Especies de árboles que se utilizan como

**Artículo** 

leña en Guatemala

Este artículo, escrito por el Dr. César Sandoval

-investigador del Instituto de Investigación Ciencias Naturales У (larna/VRIP/URL) - fue publicado en la Revista Análisis de la Realidad Nacional y presenta los resultados de un estudio llevado a cabo con el fin de establecer la demanda y oferta de especies arbóreas dentro del comercio forestal de Guatemala. Leer artículo

### Desigualdad y discriminación salarial

étnica y de género en Guatemala Este artículo -escrito por el Dr. Guillermo

Díaz, investigador del Icesh/VRIP/URL, y publicado en el boletín n.º 7 (Des) igualdades de Clacso-, presenta los resultados del modelo Blinder-Oaxaca aplicado para identificar la existencia y magnitud de la discriminación salarial étnica y de género en el mercado laboral guatemalteco, con datos del año 2022. Leer artículo

pobreza y racismo

### Territorio, Guatemala. Una mirada desde el enfoque

**Artículo** 

territorial Este artículo -escrito por el Dr. Wilson Romero, investigador del Icesh/VRIP/URL y publicado en

el boletín #4 Territorios fragmentados, Análisis crítico del desarrollo desigual en América Latina de Clacso, utiliza un enfoque territorial que permite evidenciar que la pobreza y la etnicidad en Guatemala están espacialmente correlacionadas. Leer artículo

### Impacto de intervenciones para la retención estudiantil en la Universidad

**Artículo** 

Rafael Landívar El artículo, publicado en la revista académica n.º 8, Conversa de la URL, aborda la problemática de

la deserción en la educación superior y cómo las intervenciones basadas en trabajo social pueden influir en la permanencia de los estudiantes. La investigación se centra en el Campus P. Antonio Gallo Armosino, S. J. de La Antigua Guatemala, y utiliza un enfoque cualitativo. Leer artículo

¿Por qué pagamos más? Mercados concentrados y el costo de la comida

## Este ensayo, escrito por el Dr. Guillermo Díaz

**Ensayo** 

-investigador del Icesh/VRIP/URL y publicado en Plaza Pública- se enfoca en la estimación del sobreprecio que asumen los consumidores

al adquirir productos alimenticios básicos, que

constituyen aproximadamente un 33 % del ingreso familiar. El análisis empírico se centró en una canasta de alimentos que incluye arroz, azúcar, carne de pollo, carne de res, maíz y pasta, seleccionados por la disponibilidad de datos. Leer ensayo **Nota informativa** 

La celebración de una década de ciencia y transformación social

### En el marco de la celebración de la 10.ª edición de la Semana Científica, la Universidad Rafael

Landívar (URL) -a través de la Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP) y la Vicerrectoría Académica (VRAC)-, reafirmó su compromiso con la generación de conocimiento

al servicio del bien común. El evento se desarrolló del 26 de septiembre al 3 de octubre de 2025. Leer nota

del documental: «Cuando las montañas tiemblan»

# Subdirección de Investigación y Proyección

**Nota informativa** 

Sistematización

del Campus San Alberto Hurtado, S. J., Quetzaltenango, de la URL organizó una actividad significativa académica conmemorar el 40 aniversario del documental

Cuando las montañas tiemblan.

Durante el primer semestre de 2025, la

Leer nota **Nota informativa** Compromiso universitario: Se presentan políticas sustantivas de orden

Durante el primer semestre 2025 se llevó a cabo la presentación de las políticas sustantivas de la

académico de la URL en el Campus San Alberto Hurtado, S. J. de Quetzaltenango

# Universidad Rafael Landívar (URL) en el Campus

**Nota informativa** 

San Alberto Hurtado, S. J. de Quetzaltenango. Se realizó la presentación de la Política de Educación y de la Política de Investigación y Proyección. Asimismo, se compartieron los avances de los proyectos que actualmente se implementan en el Campus.

Leer nota

regenerativos: agricultura Sistemas regenerativa y agroecología desde los territorios de Guatemala El 26 de septiembre, el auditorio del campus central de la Universidad Rafael Landívar se llenó de ideas. En el marco de la X Semana Científica -dedicada este año a la relación entre universidad, ciencia y transformación social-, se llevó a cabo un panel sobre sistemas regenerativos, durante el cual se presentaron tres ponencias sobre sistemas y economías

agricultura regenerativa

### regenerativas, agroecología.

Leer nota

**Nota informativa** Experiencia Landívar: investigación y proyección para el bien común en el TEC-Landívar A inicios del segundo semestre de 2025, el TEC-Landívar --instancia adscrita a la Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP) de la Universidad Rafael Landívar (URL)—, recibió a representantes de embajadas, agencias de cooperación y entidades del Sistema de las

Naciones Unidas en Guatemala, como parte de la primera edición de la iniciativa «Experiencia Landívar: investigación y proyección para el bien

Leer nota

Vicerrectoría de Investigación y Proyección, Universidad Rafael Landívar Vista Hermosa III, Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., ciudad de Guatemala, zona 16, Edificio O, oficina 305









PBX: (502) 24262626, ext. 2572

común».





